
GACETA DE LA REGENCIA
DE ESPAÑA É INDIAS
DEL JUEVES 14 DE MARZO DE 1811.

ESPAÑA.

Huerta-Hernando 25 de enero. La salida del brigadier D. Juan Martín para Valencia en principios de este mes con 400 caballos, hizo que los enemigos formasen la idea de derrotar el resto de nuestras tropas, ahuyentar la junta superior, y acabar de una vez con la porcion de bravos españoles que sostienen el espíritu nacional en esta provincia. El 20 del corriente salió el general Hugo de Brihuega con 1200 infantes y 300 caballos, y llegó al anochecer á Canredondo, distante 3 leguas de este pueblo, con cuya noticia se convocaron nuestras tropas aquí el 21 á mediodía. El enemigo para llamarnos la atención, envió 300 infantes á Ocentejo, donde saquearon las casas y profanaron el templo y hasta las formas consagradas. El 22 salió toda la columna enemiga de Canredondo, penetró hasta Sahelices, la Riba y la Loma, cuyos habitantes á exemplo de los de Ocentejo habian abandonado sus hogares; y á las 2 de la tarde se presentó en el rio Ablanquejo, distante un quarto de legua de Huerta-Hernando. Nuestras tropas lejos de intimidarse hicieron frente, y algunas partidas de su caballería hicieron retroceder á la enemiga hasta la Riba. El 23 despues de quemar varias casas en la Riba y Sahelices, se retiraron los franceses á Ruguilla, donde cometieron mil atrocidades, como lo habian hecho en Canredondo. Esta es la gloriosa expedicion del general Hugo.

Madrid 31 de enero. El 3 del corriente el general Hugo despues de haber recibido los refuerzos que habia pedido aquí, y dado orden para que se le reuniesen las tropas de Forija y otros puntos, salió de Guadalupe hácia Sacedon sin pedir raciones y con la mayor reserva, con el objeto sin duda de sorprehender alguna de las partidas que tanto le molestan, porque en todos sus partes atribuye la superioridad de estas á los avisos que les dan los pueblos de sus movimientos, y en esta suposicion vexa á sus infelices vecinos con pedidos excesivos. Pero á pesar de estas vexaciones los pueblos conservan su patriotismo, y las partidas se aumentan y se engruesan cada dia, en términos que fatigadas las tropas de las continuas marchas que se ven obligadas á hacer, ó de

siertan ó enferman. En estos dias se han aumentado en este hospital los enfermos hasta 3000, número excesivo, si se considera que apenas habrá otros tantos útiles. En los dias 4 y 5 del corriente salieron hácia Getafe en persecucion de algunas partidas una porcion de infantería y 200 caballos: en los dias 7 y 8 la aproximacion de algunas de ellas tuvo en agitacion y movimiento las tropas de esta guarnicion.

Las cartas de Andalucía que con fecha del 15 anterior se recibieron este dia, no dicen nada de los asuntos públicos. En este mismo dia entraron de Guadalaxara convoyando trigo algunas tropas que deben regresar con morriones y sables. El 10 salió el núm. 51 de 300 á 350 plazas con direccion á Talavera, y por la noche 200 acémilas con galleta para el mismo destino. — Las cartas de Francia y papeles públicos que se recibieron el mismo dia, manifiestan que no reyna la mayor armonía entre los gabinetes de París y S. Petersburgo: algunas de Bilbao y otros puntos de la carretera de Francia, hablan de las ventajas que diariamente consiguen las partidas, entre las que merece contarse la presa de un convoy de municiones que iba á Aragón.

El dia 11 entraron en Talavera algunos heridos. — El 13 con motivo de la llegada de un correo de Andalucía salieron á reunirse con el batallon que salió el 10, los batallones del núm. 1.º con 60 caballos y 40 cazadores de montaña. — El 15 se recibieron cartas de Andalucía fechas el 29 de diciembre, que no refieren noticias lisongeras á los franceses: lo cual unido al convoy de azogues, alhajas y otros efectos que llegó el mismo dia, manifiesta que no se consideran enteramente seguros en aquellas provincias. Algunos destacamentos que llegaron el propio dia, tuvieron que volver á salir sin tomar descanso por haberse acercado á Getafe algunas partidas. — El dia 17 entraron 20 carros cargados de efectos del palacio de Aranjuez y casa del Labrador, que no habian sido todavía robados. — El 8 estuviéron las tropas de esta guarnicion en un continuo movimiento con el objeto de deslumbrar al pueblo y ocultar la llegada de varios carros de heridos que venian de Talavera y Escalona: con ellos vinieron 3 coches.

El 20 se recibieron cartas de Francia que aseguran que ni vienen ni se esperan tropas para España, cuyo estado se sabe ya en Francia cual es: esto, las anteriores noticias, y el haberse opuesto el general de Castilla la vieja á que pasasen á ejercer sus destinos los individuos nombrados para componer la junta criminal de Leon, tienen inquietos á José y sus ministros. — El 22 se dió un decreto para que el gobierno militar de Madrid se divida en 6 distritos, á saber, Madrid, Alcalá, Arganda, Valdemoro, Villaviciosa y Alcobendas, señalando reglas para que entre sus distintos gefes se mantenga continuamente la mas estrecha comunicacion, con el objeto de desalojar las partidas de las inmediaciones de la capital. — El 23 por la mañana salieron hácia Guadalaxara 200 hombres escoltando varios carros de municiones, y por la tarde entraron del mismo punto 75 con algunos carros de mochilas. — Se habla mucho de la salida de un convoy para Francia; para el que estan embargados 700 carros y un gran número de acémilas.

Hacia Chamartin y arroyo Briñiga; se acercaron el día 28 dos partidas que hicieron entrar precipitadamente en Madrid a Belliard, jefe del estado mayor, y quitaron el caballo á un oficial frances á vista de las mismas guardias de la fábrica de pólvora situada en la huerta de San Esteban. El 26 al anochecer salieron unos 900 hombres hácia Pinto en persecucion de algunas partidas que se aproximaban: ya de noche entró herido y conducido por paysanos el comandante de Ocaña. Este día recibió Belliard varios partes, y habiendo entrado despues un correo, esparcieron la voz de que Suchet habia entrado el 17 en Valencia á ruego de sus habitantes que le habian enviado una diputacion; pero esta ficcion que de ninguna manera pudieron hacer que se acreditase, ni aun el corto tiempo necesario para que el papel moneda tuviese la menor alteracion, nos ha producido la ventaja de haber descubierto los proyectos de sangre y desolacion que piensan executar en Valencia, si la desgracia quiere que se hagan dueños de ella. Bonaparte para manifestar á sus esclavos de Francia un aprecio que seguramente no hace de ellos, ha mandado que en castigo de los asesinatos de franceses hechos en 1808, que nuestro gobierno castigó con toda la severidad de la ley, siembra por ella el estrago y la ruina y se derrame la sangre sin tasa y sin compasion.

El 26 se mandó suspender la orden dada en el día anterior por José para dar una mesa de 60 cubiertos: esta novedad se atribuye á haberse recibido la noticia de haber decretado Napoleon que la España sea parte integrante del imperio frances, y Madrid la quinta ciudad del imperio. Las cartas de Francia que se recibieron, dicen que hay allí un descontento general: algunas de París aseguran haberse atentado contra la vida de Napoleon: otras dicen que está acometido nuevamente de accidentes de epilepsia y todas concuerdan en la falta de harmonía que hay entre aquel imperio y el de Rusia: todo lo cual tiene á José y sus ministros en el mayor descontento. -- De Segovia entró el mismo día un gran convoy de bombas. -- El 28 entraron muchos carros de heridos y enfermos, y salieron algunos cortos destacamentos para contener las partidas que sin cesar les insultan. El curso del papel moneda está parado á pesar de haberse abierto la bolsa, que solo sirve para manifestar el total descrédito en que está, pues nadie concurre á ella. Los francmasones que habian dispuesto una gran comida, sin duda para celebrar la entrada en Valencia, la han suspendido y manifiestan gran descontento. -- El 29 hubo consejo de estado extraordinario que duró hasta bien tarde; ayer lo hubo, y hoy debe tambien haberlo.

Manresa 11 de febrero. Escriben de Pallejá que habiendo observado el comandante interino D. Domingo Canales de Mecina que los enemigos de Barcelona, despues de haber tocado generala, habian salido á las 5 de la mañana del 28 del pasado, en número de 2000 infantes, 100 caballos y 2 piezas de artillería, á atacar el punto de Pallejá, dispuso al momento que las dos compañías de voluntarios extrangeros tomasen posicion en Sierra-Pelada; que las compañías de los tiradores de Barcelona y Mataró se situasen en Casa-Roca, que las de Villafranca, Manresa y reserva se apostasen en Casa-Coll.

y altura contigua, y que un destacamento de caballería ocupase la carretera. Al romper el alba, llegados los enemigos á S. Felio, 500 de sus infantes vadearon el Llobregat, y se apostaron en Puix, Castellá, la Palma y posiciones inmediatas con el objeto de dexarse caer sobre la inexpugnable altura de las Planas: apenas llegaron los restantes al puente de Molins de Rey, otra columna de 400 infantes vadeó el rio por la parte opuesta entre Pallejá y Prat de Noe, dirigiéndose por Casa-Coll á reunirse con la primera; y los demas con la caballería y cañones atravesaron el puente dirigiéndose á Palleja, todo con la mira de arrollar y envolver á nuestras tropas. Rompióse al instante de una y otra parte un fuego muy vivo y sostenido, que duró por espacio de 6 horas, al fin de las que viendo los enemigos que solo lograban perder gente, hicieron señal de retirada: lo que observado por nuestro comandante, destacó en su alcance fuertes guerrillas de caballería é infantería, que los persiguieron hasta S. Felio y Esplugas, causándoles no poco daño, y obligándolos á meterse con precipitacion y desorden en la plaza al abrigo de su artillería.

Utiel 11 de febrero. El comandante general del ejército y reyno de Aragon ha recibido de D. Miguel Eraso, presidente de la junta superior de Roja y Alava, un parte fecho en Iruecha el 2 de enero último, en que dice que hallándose recogiendo los mozos de los pueblos en las inmediaciones de Arnedillo, supo en Ocon que el enemigo venia en su busca con fuerzas muy superiores. A consecuencia se retiró á la villa de Munilla, y tomando las alturas para proteger la retirada de la junta que se hallaba en Enciso, regresó con ella á Arnedillo el 24 de diciembre. Al dia siguiente le acometieron 350 caballos enemigos que con este objeto habian salido de la ciudad de Arnedo: pero la confianza temeraria con que venian, su ignorancia del terreno, y el gran denuevo de la tropa de Eraso, fueron causa de que padeciesen una total derrota, retirándose precipitadamente y dexándose 60 hombres entre muertos y heridos, incluso en ellos el comandante, sin que por parte de Eraso hubiese habido desgracia de consideracion.

Murcia 22 de enero. Noticias de la frontera del reyno de Granada. Ayer entraron en Castril 300 infantes y 80 caballos enemigos, se apoderaron de todos los granos que habia, y embargaron todas las caballerías, para llevárselos, como se los llevaron á Baza. — Los destacamentos que ocupaban á Huescar, Orce y la Puebla de D. Fadrique, se han retirado á Baza, conduciendo presos á los alcaldes de aquellos pueblos.

Del 31. El total de las fuerzas enemigas en el reyno de Granada asciende á 6800 hombres de todas armas. Han vuelto á ocupar á Huescar, Orce y Puebla. — En Baza aguardan á Sebastiani, y tienen pedidas raciones dobles. A la misma ciudad han conducido desde la de Almería 3 cañones de grueso calibre; han hecho provision de granadas, y reunido en Guadix y Baza 23 piezas de artillería entre obuses y cañones de todos tamaños. — Echan la voz de que todas estas preyecciones son para baxar al reyno de Murcia, y atacar á su capital y á Cartagena.

Del 3 de febrero. Sebastiani llegó ayer á Baza con su estado mayor. Sus tropas se han movido hácia Velez-Rubio, Carabaca y Huerca-overa.

Del 6. El 4 por la tarde entraron en Velez-Rubio de 5 á 60 franceses, y la tarde siguiente en Lorca, dexando enfermo á su general en Velez-Rubio. Los manda entre tanto el general Milhaud. Esta mañana han llegado á Totana, y media legua mas acá se han encontrado sus descubiertas con otras nuestras de Carabineros reales, que las han encerrado en Totana á cuchilladas, matándoles 4 hombres, incluso un capitán de dragones, y trayéndose un prisionero. A consecuencia de esto, el enemigo ha abandonado á Totana y retirádose á Lorca.

Del 12. Sebastiani, cuya enfermedad del pecho se ha agravado considerablemente, salió el 8 de Velez-Rubio para Baza. El dia siguiente evacuaron los franceses á Lorca y pasaron á Velez-Rubio, de donde salieron el 10 para Baza. -- En esta quinta visita que han hecho los enemigos á la ciudad de Lorca, han cometido mil excesos, y causado mas perjuicios que en las 4 anteriores. En Velez-Rubio pidieron á su salida 1700 rs. de contribucion, y no habiéndose aprontado mas que 700, se llevaron en rehenes á dos regidores. En Velez-Rubio pidieron 700, y se llevaron 300, y un regidor en prendas del resto.

Del 21. Sebastiani salió el 10 de Baza para Granada muy enfermo: sus edecanes tuvieron que ponerlo en el coche. -- El mismo dia salieron tambien para Granada 2 batallones y un escuadren, conduciendo de 9 á 10000 cabezas de ganado de todas clases y otros efectos. -- Las guerrillas del mando de D. José Villalobos llegan hasta mas allá de Orce: el 19 pelearon cerca de Cullar con las francesas, á quienes primero encerraron en el pueblo y despues obligaron á evacuarlo. -- Las partidas patrióticas de Cazorla y D. Pedro Alcalde los traen inquietos por la parte de Huescar, para donde salieron el 15 varios destacamentos de Caniles y Zujar, con motivo de haber conseguido algunas ventajas los patriotas.

Del 24. Se ha sabido que el 21 se presentaron de repente 200 caballos enemigos en Velez-Rubio donde habia 60 carabineros reales, que despues de batirse con tenacidad, se retiraron en vista de la excesiva superioridad de los contrarios. -- Por noticias de confidentes se sabe que en la plaza de toros de Baza tienen los franceses 12 cañones, y en la alameda de S. Anton 6 cañones y 10 carretas cargadas de granadas.

El cuartel general del tercer ejército se ha trasladado á Lorca, donde se construyen algunas obras de fortificacion, igualmente que en Carabaca.

Cádiz 13 de marzo. Se ha esparcido la voz de que el ejército frances de Portugal se ha retirado sobre Coimbra, abandonando á Santaren, y que el lord Welington va en su alcance. -- El Empecinado ha peleado el 23 de febrero con los franceses en Priego, y despues de causarles daños de consideracion, ha pasado á Cuenca, donde se ha

reunido con la división de tropas de aquella provincia: según los antecedentes debía esperarse en breve otra acción.

ARTICULO DE OFICIO.

El general Hugo que se llama gobernador de la provincia de Guadalupe, siempre activo en incendiar pueblos quando se le proporciona ocasion, creyó que la marcha del brigadier D. Juan Martin hácia Valencia con algunas tropas, le ofrecia la oportunidad de destruir de una vez aquellos tan leales como valientes habitantes; pero ha reconocido que el valor del Empeinado anima á todos los individuos de su division. La junta superior de Guadalupe dá parte de los movimientos executados por Hugo en los últimos dias de enero y mes de febrero; sus marchas dirigidas solo á sorprehender á nuestras tropas, y no á atacarlas encontrándolas en posicion, no han producido mas efecto que excitar la exêcracion de los pueblos; y el entusiasmo por las tropas que han contenido la invasion. La junta, que ha acompañado á la division en todos sus movimientos para proporcionarle auxilios, recomienda la constancia y sufrimiento del soldado en medio de las mayores fatigas.

Posteriormente ha regresado D. Juan Martin á aquel pais testigo de su actividad infatigable, y hallándose en Sacedon con 300 caballos, fué atacado por 800 enemigos, de cuya acción dá la junta superior un parte detallado al Sr. ministro de la guerra en que dice: — “Ya se dixo á V. E. por esta junta que su caballería al mando del brigadier D. Juan Martin, cuyo número no excedia de 300 caballos, se hallaba al otro lado del Tajo en el pueblo de Sacedon. Los enemigos de la guarnicion de Tarancon, fuertes de 800 hombres, mitad caballería, despues de haber recorrido las inmediaciones de la ciudad de Huete, robando, según su costumbre, cuanto han podido, la acometieron el dia 16 del corriente en dicho pueblo. La acción se reduxo al fuego que por espacio de tres horas sostuvieron las guerrillas; porque empeñarla contra fuerzas casi triplicadas, era comprometer su suerte, sin esperanza de un gran fruto. En esta pequeña ocurrencia perdimos dos caballos, contándose entre ellos el del valiente capitan D. Saturnino Albuir, que por lo regular es siempre el primero en el fuego; pero no hubo desgracia alguna de soldados, ni puede asegurarse la que tuvieron los enemigos.

En semejante estado, y reflexionando que la guarnicion de Tarancon habia quedado muy disminuida, mandó el brigadier D. Juan Martin que nuestra caballería, á las órdenes del insinuado capitan Albuir, pasase en toda diligencia á atacarle. Así lo verificó; pero como los enemigos se hallan fortificados en la villa, y con artillería, hubiera sido una temeridad el acometerlos á cuerpo descubierto. Re-

duxo sus operaciones á presentarles pequeñas partidas que llamasen su atencion, por si podia obligarles á una salida, en la qual, cargando con el resto de toda la caballería, le fuera fácil escarmentarlos. En efecto, engañados de este modo los enemigos, salieron en número de 100 caballos que persiguieron la pequeña partida que se les opuso hasta el sitio donde estaba oculta nuestra tropa, la qual cargando sobre ellos sable en mano, y tocaado á degüello los puso en una total dispersion. En ella fueron perseguidos vivamente hasta que consiguieron refugiarse al abrigo de la infantería y artillería que habia quedado en la poblacion. El fruto de este ataque es 8 prisioneros con caballos y armas, igual número de muertos, y mucho mayor de heridos, que no señala el capitán Albuir, quien recomienda á los oficiales, sargentos, cabos y soldados por lo bien que han llenado sus deberes. Este suceso fué el dia 18.

Los enemigos subsisten en Sacedon, donde reunidos con mucha parte de las tropas de la division del general Hugo, ascienden á mas de 2500 hombres, entre ellos unos 500 de caballería. En esta posicion, nuestras tropas igualmente reunidas, aunque en menor número de una y otra arma, se resuelven á atacarlos, y con este objeto se ponen hoy en marcha los batallones de voluntarios de Guadalupe y tiradores de Sigüenza, á las órdenes del teniente coronel comandante del primero D. Gerónimo Luzon. — Dios &c. Huerta Hernando junta superior de Guadalupe 21 de febrero de 1811."

Parte del coronel Aymerich al general en jefe, del cuarto ejército de 2 de marzo en Veger.

"Excmo. Sr.: Despues de una marcha penosa, larga, sin descanso alguno, y llena de obstáculos, tomé posicion en la sierra de Granada á las 6 y media de la mañana, y seguidamente atacué á los enemigos, á quienes sorprendí, con fuego de artillería y guerrillas. Una hora duró la accion. He cumplido con las órdenes de V. E.: he tomado á Veger, y esta es mi mayor satisfaccion. — Todas las armas han cumplido bizarramente, y se han batido con honor y emulation las tropas de Carmona y Valencia. Su constancia en la marcha me ha llenado de complacencia.

La toma de Veger no ha sido completamente gloriosa, porque la caballería ha tenido un rodeo de camino de mas de legua y media. Sin embargo el activo Wall, comandante de ella, ha manifestado su genio militar, y ha llegado á tiempo de seguir á los enemigos en su retirada á Conil en fuerza de 300 hombres, por haberse reforzado ayer con una compañía de infantería que vino de Medina, á saber 150 caballos y otros tantos infantes. El cónsul frances D. Pasqual Testa se ha entregado voluntariamente, y lo mandé á Tarifa con una señora que venia con un oficial frances.

He tomado 3 faluchos disponibles, al menos uno, para correo, como V. E. me previno, una tartana y 3 cañones. Remito á V. E. ese croquis de la posicion; y estoy tomando una noticia de lo perteneciente á plata de iglesias que tenia el enemigo, y equipages que ha dexado, para dar á V. E. noticia exácta.

Acabo de saber han tomado los enemigos posicion en Urdiales , punto de altura media legua de esta villa : solo siento el cansancio de las tropas, porque el enemigo es superior , y está mandado por el coronel Ismer del 2.º de dragones , que reúne fuerzas de ámbas armas. --- Dios &c. Veger 2 de marzo de 1811. --- José Aymerich. --- Excmo. Sr. D. Manuel Lapeña.

P. D. El enemigo ha tenido varios heridos, entre ellos oficiales, y algunos muertos que retiraron con bagages, de que el pueblo me dió noticia á mi entrada: entre nosotros hasta ahora no se ha advertido desgracia. --- Aymerich. ---

Habiendo llegado á noticia de las Córtes generales y extraordinarias que se ha salvado, y existe en Mallorca la fundicion de letra que estaba en Barcelona á cargo de los Carmelitas descalzos, y que estos religiosos la tienen corriente, y en estado de proveer de la necesaria á los impresores del reyno; han resuelto que el Consejo de Regencia dé las órdenes correspondientes para que subsista en Mallorca la expresada fábrica baxo su inmediata proteccion, disponiendo que se publique en la gaceta para conocimiento de los impresores de la península y Américas.

El Consejo de Regencia se ha servido conferir el empleo de mariscal de campo de los reales exércitos al brigadier D. José Lardizabal, capitan del regimiento de reales guardias de infantería española, en consideracion al distinguido mérito que ha contraido en la accion del cinco del corriente. Igualmente ha promovido á sargentos mayores de los regimientos de Baza, Fieles zaragozanos, Soria, Almansa, Granada, América, 2.º de Saboya, Fernando VII y Gerona, á Don Pablo Miró, capitan del propio cuerpo: al teniente coronel D. Mariano Villaespesa, capitan del 2.º de Saboya: á D. Vicente Hernandez, capitan del de Iliberia: al teniente coronel D. Antonio Roten, capitan del de Almeria: á D. Bruno Gomez, capitan del de América: al coronel D. Pio Falces, capitan del de Iliberia: al teniente coronel D. Manuel Llauder, capitan del extinguido batallon de voluntarios distinguidos de Ultonia: al teniente coronel D. Juan Pulgar del Pulgar, capitan del de Almería; y al teniente coronel D. Salvador Linares de Taboada, capitan del extinguido primer batallon de Antequera. Teniente coronel del 2.º de Mallorca al coronel D. Julian de Anaya, comandante agregado al batallon de cazadores de la Serena. Teniente en el primer batallon de la legion extrangera al capitan D. Angel Gariboldi, teniente agregado al mismo. Subteniente en el regimiento 2.º de la Princesa á D. Pedro María Ribarola, teniente de las milicias urbanas de Sevilla.